

LERROUX

Es el nombre que circula de boca á oídos por toda España. El jefe del partido radical español se ha hecho oír en la Cámara de los diputados. Y tal ha sido el verbo del ilustre caudillo, tal la dialéctica en el razonar, tal la sinceridad que fluía del corazón para enmaridarse con la palabra cálida y vibrante, que de todos los lados de la Cámara, de la mayoría y de las minorías excepto la carlista—un timbre más—surgieron espontáneos murmullos de aprobación. El orador, sugestionador de muchedumbres, convertido durante el obligado ostracismo en coloso de la Tribuna, logró el acatamiento espiritual y la felicitación fervorosa de amigos y adversarios.

La calumnia y la injuria, pretendieron morder un día tras otro en la historia del hombre-voluntad, que se alzó de la nada para ser caudillo de multitudes. A la obra difamadora de los adversarios, que rebotó contra el estoicismo del hombre posesionado de sus destinos, se unieron antiguos compañeros y correligionarios del difamado. Todo lo soportó el hombre-esfinge; petrificada la carne, enmollecido el espíritu para los reveses, pasó altanero entre el coro de gozquecillos que ladraban á la luna, y prestó el calor espiritual y las energías de su cuerpo á la labor de democratización nacional, para la que se creyó ungido.

Solo así se explica que el expatriado, conspuido por autoridades implacables, mientras laboraba sin descanso en el Nuevo Continente, triunfase con paso seguro y firme en Barcelona, contra todos los enemigos coaligados, gracias á la virtualidad de las ideas que infundiera en el pueblo. Solo así se explica que, quienes después de comulgar en sus doctrinas le vituperaron, al seguir el hombre representativo su éxodo triunfal, laven con el rendimiento y la pleitesia espontáneos las faltas que un día cometieran volviéndose contra el que les inició en la comunión de ideales noblemente sentidos.

El nombre de Lerroux, aureolado por la fama, en noble lid ganada, llena hoy los corazones de los que pusieron sus energías y sus pensamientos al servicio de la democracia.

Y es esta justicia que se le debe. Quien conozca la obra realizada por Lerroux en Cataluña—no vista á través de odiosos prismas—encontrará justa y natural la admiración que el caudillo de las izquierdas radicales despierta. Lerroux, pudo ser agitador en los primeros momentos; tenía que serlo para lograr predominio sobre las masas, materia prima de su obra redentora. Una vez que encontró el punto de apoyo que Arquímedes pidiera para mover el mundo, Lerroux dejó de agitar para dedicarse á construir. Y en pie están los innumerables sindicatos por él fundados; en pie la colosal «Casa del pueblo», centro en el que convergen los obre-

ros y republicanos radicales, en busca de la satisfacción de todas las necesidades de la vida, desde el sustento corporal hasta el recreo del espíritu. En pie cooperativas é instituciones de ahorro; duplicadas ó triplicadas las escuelas públicas gracias á la obra del partid radical en el Municipio; purificado el sufragio, exaltada la civilidad por radicales y regionalistas actuando de consuno... De la Meca angustiosa y estéril del caciquismo surgió, gracias á Lerroux, un pueblo enamorado del derecho y adorador ferviente de la democracia.

A la constancia incansable, á la voluntad indoblegable de Lerroux, se debe el ascendente legítimo del caudillo sobre las multitudes. Hasta la hora de ahora, solo se reconoció la obra de Lerroux, allí donde la realizó. Los que, formando en los partidos republicanos, no se explicaban la preponderancia del caudillo insigne, habrán vuelto de su acuerdo al conocer la última oración parlamentaria. El orador de mitin, se ha convertido, por arte de encantamiento, en excelso tribuno. El revolucionario impenitente, ha demostrado ante la faz de la Nación que no por revolucionario hay que admirarle solamente, sino que merece pleitesia como hombre constructor de pueblos, que sabe refrenar los sentimientos enmarcados en nuevas épocas y los pensares bellamente utópicos, para conducir á las multitudes serenamente, hacia próximas conquistas, que son, en último término, jalones designadores del paso de la humanidad en su camino ascendente hacia la perfección.

Ha sido definitivo el triunfo de Lerroux. Del pueblo salió, y el pueblo lo eleva. Y no es Lerroux de los que sienten el vértigo de las alturas; por el contrario, invulnerable á las saetas envenenadas, encuentra en el ataque, como en las loanzas, estímulos para seguir imperturbable el camino trazado.

Y hasta ahora, ha vencido siempre.

B. ARTIGAS ARPÓN.

Efímera

Salaberry

Fué cuando los clericales organizaban su mitin. Quisieron rodearlo de todo el aparato que la obra requería, y lanzaron los nombres de Senantes y Salaberry. Se fiaba más en la reclame de los gallos del integrista y el carlismo, que en la virtualidad de la idea. Y sino vinieron los reputados especialistas en prediques mitinescos, sus nombres sirvieron de espejuelo para unos centenares de personas que iban á admirar al orador con el prejuicio de no comulgar en sus ideas. ¡Qué conste, eh! Oírían, pero no asentirían... los hipócritas.

Ayuso (Manuel Hilario), viajante también en discursos, cayó en Soria, como pudo caer en Montilla, Tortosa, Solares, Burgo de Osma, etc., etc. Y éste muchacho—Ayuso—como le llaman los que reservadamente no se atreven á exaltarle á su merecida categoría, contó lindas cosas, que fueron subrayadas con indefinidas sonrisas de sus oyentes, entre los que figuraban carlistas y republicanos, liberales y conservadores... toda la gama cromático-política. De Senantes decía, con su hablar de catarata, que

era un imbécil desprestigiado—estupefacción general: cosas de Ayuso.—Y agregaba: nombrado director del Instituto de Alicante, el Claustro en pleno presentó la dimisión, si se mantenía el nombramiento. Y Senantes, no fué director—la estupefacción devino en asombro: ya eran cosas del Ministro y de un Claustro respetable.—De Salaberry, encomió su cultura, su exquisita dicción y lo florido y cálido de su verbo—el auditorio, asentía,—pero...—también tenía pero?—pero, su única tacha, era la de ser jateo!—los reunidos se santiguaron é iniciaron la desbandada, para reír á sus anchas...

Salaberry ha hablado en el Congreso. No ha dicho, como nuestro gran Requejo en el púlpito, que hay que pisotear á los correligionarios de Canalejas. Salaberry, puesta á discusión la cuestión religiosa, no piensa, por lo tanto, como Requejo sino al contrario. Requejo y Salaberry, habrán de ponerse de acuerdo, para ver cual de los dos es el ateo.

Algo de volterianismo se ha denunciado en el discurso de Salaberry. Canalejas, según el orador carlista—que habló provocando el coreo regocijado de la Cámara—no hará nada de lo que ha prometido. La mayoría, esa mayoría sin Dios, que hay que pisotear según Requejo, está formada, según Salaberry, de perfectos correligionarios suyos, que un día irán á sentarse en su escaño. Romanones, el cojo diabólico, es, para el verbo hecho carne del carlismo, un presidente obispo. El conflicto, pues, es evidente.

Miente Salaberry, ó miente Requejo. Si Romanones es el obispo presidente del Congreso, Requejo tendrá que recoger su apóstrofo: ¡hay que pisotearlos!, y no sería fuera de lugar recogerle las órdenes, por rebelarse contra un obispo. Si no es obispo presidente Romanones, Salaberry, se ha permitido un juego escabroso con las dignidades de la Iglesia, y nunca más indicado el anatema. La frase de Ayuso, se confirma, en este caso, con el testimonio del interesado.

Es una cuestión ésta, que importa se dilucide. Lástima que no se organice otro mitin clerical en Soria, con el concurso de Salaberry. Requejo, el apocalíptico orador que provoca deserciones de la grey, por sus tremebundos apóstrofes, tendría un coreo con el orador carlista, y de la discusión saldría la luz, ó miente el aforismo.

También podría suceder que, á pesar de hacerse la luz—y el dilema es terminante—Requejo y Salaberry, tonante el uno y florido y culto el otro, continuasen al servicio de la misma causa.

Un punto de contrición, da á un alma la salvación. Y nunca estaría mejor sirviendo el clericalismo que si, redivivo Voltaire, guardara para andar por casa su escepticismo, siendo, en público, panegirista disciplinado de aquel.

JULIANO.

Los liberales sorianos

Se decía que liberales y republicanos unidos, por que los primeros solicitaron la unión, celebrarían un mitin anticlerical, en pro de la neutralidad en la enseñanza.

Simultáneamente practicaban gestiones republicanos y liberales. Los primeros contaban con Rodrigo Soriano y algún otro diputado; los segundos creyeron que podían contar con D. Julian Muñoz, diputado, y los senadores Sres. Parres y Rodríguez de Cela.

Publicaron una hoja republicanos y liberales, suscripta por cuatro de cada partido, comunicando á la opinión que el mitin no se celebraba el día 3 de este mes, por coincidir con la fiesta de Las Calderas. El público creyó que se celebraría el domingo siguiente ó el otro ó el otro...

Y esulta: Que ninguno de los tres representantes liberales cree oportuno venir á Soria á tomar parte en un mitin.

Y el mitin se ha aplazado indefinidamente.

Y los cuatros liberales que formaban la Comisión organizadora, siguen sin enterarse de la desautorización de sus representantes en Cortes...

En verdad que la epidermis no es muy fina. Eso sí; hay liberales que tienen mucho carácter... con la vara en la mano.

EL AVISADOR y LA VERDAD

Nos va á permitir el decano de la Prensa que nosotros, modestísimos soldados, tratemos de rebatir sus peregrinas afirmaciones. Y antes de pasar adelante, afirmaremos, con ánimo de demostrarlo á continuación, que no es LA VERDAD la que sienta plaza de sobrenatural, ni entabla disputas—esto es de muy mal gusto—sino que El Avisador Numantino tiene la fea pretensión de hablar siempre en decano apesotado, injusto y censurable.

Nuestro artículo «Los maristas y la Ley», era de exposición de hechos, narración detallada del proceso seguido durante su permanencia en Soria por los maristas. De los hechos consignados, resulta ilegalidad manifiesta mientras no desaparezca el Real decreto de 1906 y otros anteriores, sobre enseñanza. Es decir, nosotros señalábamos la ilegalidad, y no es razón para que ésta deje de existir que las autoridades no hayan intervenido, pues acostumbrados estamos á ver que las autoridades no intervienen cuando deben hacerlo en diversos órdenes. Sin embargo, la ilegalidad sub-siste.

El Avisador Numantino mentiría, á sabiendas, si afirmase que se dedicó á desvirtuar las causas de ilegalidad, que al fin y á la postre es lo que procedía y no deprimir ó despreciar caprichosamente con aires de decano ó de gran señor.

Incidentalmente, para exponer que continuaban en pie nuestras primeras manifestaciones, decíamos: «Solo un colega tuvo el ligero desahogo de afirmar que, á pesar de lo que se decía respecto al cierre del colegio de maristas, seguía abierto, de lo que se alegraba.» A esto, dicho así, sin citar á nadie para evitar polémicas—no disputas—llama El Avisador especulación psicológica—¡caracole!—adivinación, provocación á rivales imaginarios. ¿Y qué contesta? Que no dijo que se alegraba, sino que lo celebraba, y que por esta tergiversación de textos—que nosotros llamamos horrenda—se daba entrada á suposiciones gratuitas y á juicios que solo el fanatismo sectario y la pasión pueden inspirar.

De manera que poner celebrar donde decía alegrarse, es dar margen á suposiciones gratuitas, á juicios inspirados por el fanatismo sectario y la pasión... suponemos que sectaria también.

Si esto no lo dijese ex-cátedra el decano de la Prensa—para el que hemos deseado siempre tener atenciones—no habríamos hecho caso. Al decano, debemos contestarle, aunque seamos pigmeos ayunos de raciocinio sólido y de «oje psicológico y especulador», pase la metáfora.

No teníamos á mano El Avisador Numantino cuando escribimos el artículo «Los maristas y la Ley», y para hacer de memoria la cita, no nos salió del todo mal, puesto que más fué comediada que exajerada: «Alegrarse, es sentir regocijo, contento en el ánimo.» «Celebrar, es alabar, aplaudir, y como se alaba ó se aplaude lo que produce contento en el ánimo, de aquí que, indistintamente, puede emplearse uno ú otro vocablo, para manifestar el regocijo ó la satisfacción. Hay una excepción: que se puede alabar ó aplaudir, sin alegría interior, sin interior contento, por formulismo; y el que así alaba ó aplaude, es un hipócrita, como es hipócrita el que se alegra aparentemente sin que exista el contento en el ánimo. Es decir; vueltas al revés, también resultan alforjas.

Lo que ignorábamos nosotros es que

dez á los tallos, lo cual reduce los accidentes de encamado; se opone en cierto modo al desenvolvimiento de la roya ú orín de los cereales; hace que éstos sean más resistentes á la acción de los fríos y de las heladas; produce, en fin, una paja muy rica de potasa y, por consiguiente, el estiércol que con ella se obtenga tiene mucho valor fertilizante.

«Los elementos que el trigo absorbe con mayor avidez, dice el eminente agrónomo Garola, son la cal y la potasa; por eso constituyen las dos substancias más indispensables para el desarrollo de dicho cereal. Su abundancia en la tierra es condición primordial para que el trigo vegete bien»

Y lo que sucede con el trigo se observa con los demás cereales.

Casi todas las sales potásicas, que se emplean como abonos, provienen de enormes yacimientos minerales del centro de Alemania. El principal núcleo de minas se encuentra en los alrededores de Stassfurt, población situada en la provincia de Magdeburgo. De aquí que las sales potásicas sean también conocidas con el nombre de sales de Stassfurt. Son varios los productos obtenidos en Alemania, pero á nosotros sólo nos interesan cuatro:

1.º *El sulfato de potasa del 90 por 100*, es decir, que contiene 90 por 100 de sulfato potásico químicamente puro. El 10 por 100 restante está formado de cloruro de potasio, cloruro de magnesio, cloruro de sodio, sulfato de cal y agua, en pequeñas proporciones. En realidad, dicho abono contiene 90,6 por 100 de sulfato de potasa, que corresponde á 49,9 de potasa pura; pero el comercio sólo garantiza una riqueza mínima de 90 por 100, equivalente á 48,6 por 100 de potasa pura.

2.º *El cloruro de potasio del 80/85 por 100*, es decir, con 80 ú 85 por 100 de cloruro de potasio químicamente puro, equivalente á 50/52 de potasa pura. Las impurezas son sulfato de magnesio, cloruro de sodio, cloruro de magnesio y agua. El comercio garantiza una pureza de 80/85 por 100 equivalente á una riqueza mínima de 50,5 de potasa pura, aunque en realidad la pureza es de 83,5 y la riqueza de 52,7.

(Continuará).

Dulces coloquios

El popular—¡qué bien suena esta palabra!—el popular (?) alcalde D. Mariano Vicén Cuartero, ha mandado besalarnos... atentos, claro está, á todos los periódicos, menos á LA VERDAD.

Y nos hemos quedado sumidos en un mar de confusiones.

Nosotros no recordamos haberle hecho nada malo.

No será por haberle advertido que ya era hora de poner bozal á los perros... Por que el consejo lo tomó y al día siguiente apareció el bando.

Tampoco será por la juerga que nos hemos traído con los urinarios... hasta que se hizo la adquisición.

Ni porque hayamos exigido que se desviase el Arroyo de la Ciudad... que ya está desviado.

¿A que resulta que no nos manda besalarnos, porque no le han concedido la subvención para Escuelas... á pesar de haberse querido mangonear el asunto sin ajenos concurso, incluso el de la Prensa?

¿O es que nos guarda rencor por haber comentado el bando contra el tífus?

¡Qué cosas más pequeñas, D. Mariano!

D. Mariano Vicén, el domingo de Las Calderas, decía sibilíticamente al Gobernador Civil D. Francisco García del Valle.

—El mitin? Ya vendrá, ya vendrá. Hay que tener paciencia—se refería al *metinge* anticlerical ordenado de oficio en momentos críticos para el gabinete Canalejas.

Y pasa el tiempo. Y cuando D. Mariano Vicén presidente de la Comisión organizadora liberal, solicita el concurso de los representantes en Cortes, le contestan todos una que... ¡magias!

Y el mitin se aplaza indefinidamente.

Y el Sr. Vicén—el caracterito del partido democrata—continúa agarrado á la vara, como chiquillo á las andaderas.

¿Será capaz de achacar el fracaso á los republicanos?

Porque él sigue contando con la confianza de su partido. De esto no cabe duda.

Dicen que Re... cojo ha perdido los estribos.

En uno de los últimos prediques, parecía poseído del demonio ó atacado de hidrofobia.

¡Hay que escupir! ¡Hay que pisotear! ¡Hay que machacar cráneos contra las paredes para que salten hechos cisco los sesos!

Pero ¿esto es una oración sagrada de un Apostol de Cristo, ó el alarido de un enérgico ó el venteo de alguna hiena?

¡Como que las pobrecitas mujeres que escuchaban á Re... cojo, se marcharon escandalizadas del matadero! El hedor de la sangre, que las molestaba.

Y Re... cojo, infringiendo el bando de la Alcaldía, respecto á los perros.

CRONICA LOCAL

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestros queridos amigos el Alcalde de Fuentepinilla, el Secretario D. Bernabé de Miguel y el farmacéutico D. Domingo Para, que ayer regresaron á di ho pueblo, luego de permanecer algunas horas entre nosotros.

Sentencia absolutoria.—Ya conocen nuestros lectores la denuncia del cura de Fuentepinilla, contra el farmacéutico don Domingo Para, porque este señor se encontraba cubierto al paso de la procesión del Corpus.

El Juzgado de instrucción de Almazán, ha absuelto al Sr. Para.

Es esta una reivindicación que necesitaba y se le debía al farmacéutico de Fuentepinilla, después de haber publicado regocijadamente *Ideal Numantino* la sentencia del Juzgado municipal de dicho pueblo condenándole.

Claro que no son infalibles los Juzgados municipales... y menos los adjuntos que forman parte de aquellos.

No hay que decir que felicitamos á nuestro amigo Sr. Para.

Más caritativos que el popular D. Mariano, insertamos—sin atento B. L. M.—los artículos recogidos en estos últimos días por no estar en buenas condiciones para el consumo público:

Un kg. de cerezas á cada uno de los industriales Victoriana Gómez, Angela Lorenzo y Pedro Duro; 41 kgs. á Gonzálo Irigoyen y 3 litros de leche á Angela Reo, de Carbonera.

El valiente diestro José Claro *Pepe* que en el corriente mes ha toreado el día 3 en Bardeos, 7 y 9 en Pamplona, le quedan por torear aun los días 17 y 19 en

Mont de Marsan con los hermanos *Bombita* y toros de Villagodio y Bueno respectivamente, 24 y 25 en Santander con *Cocherito* y *Bienvenida* reses de Miura y Parladé, 27 en Valencia con *Bombita* (Ricardo), *Machaco* y *Gallito* toros del señor marqués de Guadalest. Para el próximo mes de agosto tiene contratadas corridas en las plazas de San Sebastián, Málaga, Cazalla y Puerto de Santa María, estando en negociaciones para las fechas de 14 y 15 del expresado mes con distintas empresas.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Juan Ruiz Rubio, notable dentista conocido del pueblo soriano, por haber estado establecido, hace bastantes años en la capital.

Aprovechando su breve estancia en Soria, establecerá consulta, con su hijo don Eladio, Odontólogo, de enfermedades de la boca y dientes.

Sea bien venido.

El viernes último después de cerrado el periódico, tuvimos conocimiento de una sensible desgracia.

El niño Cesáreo Marco, de cinco años de edad, tuvo la desgracia de caerse de de el muro que hay en la carretera de Garray contiguo al ventorro Numantino, produciéndose la fractura del brazo izquierdo y graves contusiones.

El obrero Matías Carreras, que acertó á pasar por el lugar donde el niño yacía en tierra se decidió á traerlo á Soria y cuando se disponía á realizar su humanitaria intención pasó D. Antonio Carrillo y Albornoz que puso su carruaje á disposición de Carreras para conducir el niño á la Casa de Socorro.

Fué asistido por los médicos Sres. Guisande y Ruiz y el practicante Sr. Grábalos. El niño recibió serenamente la dolorosa cura y según versiones recogidas por un compañero nuestro, será precisa la amputación del brazo.

Ha sido detenido por la Guardia civil de Medinaceli el vecino de Lodares, Marcelino Rojo García, como presunto autor del hurto de un macho mular, propiedad de Ciríaca Heredia Bravo, vecina de Salillas de Medinaceli.

Se ha publicado por la Alcaldía un bando, en el que se recuerda la obligación que tienen los dueños de perros de llevarlos atados ó provistos de un bozal.

A los infractores se les amenaza con la multa que señalan las ordenanzas municipales.

La Guardia civil de Fuentepinilla ha detenido al vecino Juan las Cuevas Ama-

ya, que el día 13 del actual amenazó de muerte con un cuchillo de grandes dimensiones á su convecina Basilia Soria Cedazo.

Parece ser que entre ambos existían antiguos resentimientos y ésta ha sido la causa del suceso que ha motivado la detención de Amaya.

Una joven del barrio de Las Casas que hace pocos días se encontró un cartucho de escopeta, cometió la imprudencia de hacer en él un pequeño agujero y aplicarle la llama de una cerilla y al explotar el cartucho se produjo varias lesiones en una mano

Se halla ligeramente enfermo D. Manuel Benito, ilustrado colaborador de *El Avistador*.

Celebraremos su pronto restablecimiento.

Hemos recibido con atenta carta del auxiliar de caja Pío Mariano González, el balance de la caja escolar de socorros mutuos de Vinuesa, correspondiente al curso de 1909 1910.

Por falta de espacio no publicamos hoy el extracto de dicho balance, pero lo haremos en el próximo número, anticipando ahora el comentario de nuestra satisfacción por el estado próspero de la benéfica institución.

Desde Benicalap (Valencia) han venido á Soria á pasar la temporada veraniega nuestro querido amigo D. Juan Aparicio, ex concejal de este Ayuntamiento, acompañado de su esposa, su bella hija Carmen y demás familia.

Reciban nuestra cordial bienvenida.

Se ha firmado un Real decreto disponiendo que los individuos excedentes de cupo en los dos primeros años de servicio, continuarán como hasta aquí en sus hogares sin goce de haber alguno, pero causarán baja en las zonas de reclutamiento y reserva y alta en las unidades activas del ejército para que adquieran la instrucción militar cuando se ordene.

TEMPORADA DE VERANO

REAPERTURA DEL

Kiosco de Martínez

SIN RIVAL EN SU CLASE

Chocolates á la madrileña, á diez céntimos.—Cervezas, gaseosas y toda clase de refrescos.

Alameda de Cervantes

10 Sucursal del «Café obrero»

do las cualidades de los pretendientes, é inclinándose, no al más bizarro, ó al más enamorado, sino al que más las conviene. La *Marcela* es el verdadero tipo de la mujer, según Bretón la concibe.

Sus galanes no son encojidos y meticulosos como los de Tirso; tan poco discretos y arrebatados á usanza de los bizarros y arrebatados amantes de capa y espada; antes por el contrario, muchos de ellos personifican defectos y ridiculeces sumamente cómicos, hasta llegar á la caricatura.

En la exhibición de tipos, es felicísimo, y cual consumado maestro sabe presentarlos bajo diferentes aspectos, cautivando á los espectadores. El D. Frutos Calamocha, será en nuestra literatura un verdadero modelo de verdad y gracia, así como tantos otros á los que ha dado vida en la escena el original autor de *Muñete y verdás* y *Un tercero en discordia*.

Bretón no tiene rival en las comedias en un acto, tanto originales como traducidas, siendo buena prueba de ello las tituladas: *Ella es él*, *Medidas extraordinarias*, *Mi secretario y yo*, *Lances de Carnaval*.

No más muchachos.

Los dos preceptores y otras.

por su delicadeza, por ninguna de las condiciones que abrilantan el sexo debil; al contrario, paracen modeladas, en presencia de originales desconocidos, siendo en ellas el amor pasión desenfrenada, la honestidad, temeridad salvaje, el pudor, miedo, la debilidad, espanto, cuando no revisten caracteres de ferocidad ó ambicioso arrojo, semejantes á los que personifican la condesa de Castilla ó la Rodesinda de *El Rey loco*.

Todo en sus obras dramáticas tiende á conseguir aplausos, sin cuidarse de los medios, por inverosímiles ó violentos que sean. Su objetivo es buscar afectos, colocando á los personajes de la obra en la más terribles situaciones, con lo cual se presenta al poeta ocasión de escribir hermosas tiradas de sonoros versos. No se para nunca á justificar las entradas y salidas, ni la presencia de tal ó cual persona en determinados momentos, sin importarle un ardite el falseamiento de un carácter ante la expectativa de un cuadro brillante, ó un final de acto conmovedor y entusiasta, porque el *Deus ex machina* de Zorrilla se llama el éxito, y á él camina por cuantas sendas le d para la casualidad; viniendo á corroborar estas afir-

LA ROPA QUE VISTE

A LA HUMANIDAD
HA SIDO COSIDA CON
MÁQUINA
SINGER



LA SUPREMACÍA DE LA
MÁQUINA SINGER

ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta
años y en la actualidad pasan de

DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER
las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA



Establecimientos SINGER

en todas las ciudades del

..... mundo.



Despacho en Soria: Collado, 28

IMPRESA DE JODRA
Plaza de Bernardo Robles, 10.—SORIA
En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresos: tarjetas, membretes, facturas, cartas comerciales, esquemas de defunción, etc. etc., a precios económicos.

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumo a todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN" Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha a la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Llorente, marca «El León», se le invita a que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Llorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

Los Previsores del Porvenir Asociación mutua de ahorro para pensiones

Inscrita por el Estado en el Registro oficial creado por la Ley de 14 de Mayo de 1908

Desde la fundación el capital está en títulos del 4 por 100 interior y se convierten en inscripciones nominativas intransferibles cuyos intereses se prorratean a los veinte años entre los pensionistas. Estas conversiones las realiza directamente el Banco de España, que es nuestro depositario y se publican por el Ministerio de Hacienda en la Gaceta de Madrid.

Empezó a funcionar en Julio de 1904, con 4 asociados y 20 pesetas. Tiene en 15 Septiembre de 1909: Última inscripción: 92.725.—Cuotas en vigor: 176.737. Capital: 7.475.000 pesetas.

No hay capital de fundación ni derechos reservados a nadie. Todos son dentro de los Estatutos. El capital para pensiones (inalienable) es distinto del de administración (disponible). El inscripto conoce lo que se invierte en gastos administrativos.

Se publica un Boletín mensual detallando la marcha y gestión social.

Ninguna otra combinación ofrece ventajas ni garantías superiores a las de esta Asociación cataluniana

JOSE PUYUELO (ÓPTICO)

Soportales del Collado, 40.—SORIA

RELOJERÍA

Relojes y toda clase de composuras a precios reducidos.

Se pavonan cajas en negro brillante, mate, azul obscuro, claro, marrón y otros diversos colores, iguales a los de fábrica.

Anteojos y lentes de Roca precisión; cristales sueltos y toda clase de arreglos ópticos.

Se gradúa la vista con la mayor exactitud y se sirven rápidamente los encargos de los señores médicos-oculistas.

MONÓLOGO «AUTOR LAUREADO»

ORIGINAL DE

Benito Artigas Arpón

Se vende al precio de 50 céntimos

Liceo Nacional de Bayona

Sección Técnica de Segunda enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia a cualquier otro, escribió Victor Coisin, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado a las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (310.º año de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner a sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica ó literaria, extensa a la par que profunda, sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las asignaturas, diploma universitario de estudios, régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

Señor Provisor del Liceo Nacional de Bayona (Bajos Pirineos) Francia

Claudio Alcalde GRAN CERRAJERÍA Y FERRETERÍA

Plaza de Aceña, número 16 y Marqués del Vadillo, 4

El más antiguo y acreditado de esta provincia.

En este establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la demás lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo y muy económicos.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes, y herrajes para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos, tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espio artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos no detallados.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de explosivos.

Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase tiene los medios que este de servir al público, siendo por tanto imposible la competencia en clases y precios.

— 54 —

maciones Sancho García, El Rey loco, Cada cual con su razón, El Zapatero y el Rey, El Alcalde Ronquillo y tantos otros dramas como su fecunda fantasía produjera, y más en particular Don Juan Tenorio, compendio y suma de todos sus defectos y todas sus brillantes cualidades.

Bretón de los Herreros

Este insigne poeta ocupa un lugar preferente en la comedia de costumbres y de intrigas y representa en nuestro teatro el glorioso papel, representado por Tirso en nuestro siglo de oro, y por Moratín en los primeros albores del siglo XIX. Es un escritor festivo, genial, espontáneo, fácil, chistosísimo y original en alto grado.

Su lema es hacer reír. Por eso en las comedias de Bretón hay mucho que tacha en lo que dice relación a argumento, caracteres y pensamiento fundamental, que sea unidad superior y absoluta. Tirso era más ingenioso en la manera de conducir la acción, y suplía generalmente estas faltas con la variedad de lances é incidentes oportunos, muy del agrado público, y filón riquísimo de situacio-

— 55 —

nes cómicas é interesantes en alto grado. Bretón no se distingue por el enredo, y salva los principales escollos con la riqueza y variedad de la forma, sembrando de gracias, cuentos, traviesos equívocos, retruécanos y donaires todas sus escenas.

Las mujeres que pinta son *sui generis*, y en este rasgo característico débese recordar a Tirso de Molina. Este peregrino ingenio presenta generalmente en sus mujeres enamoradas, ardientes, al par que resueltas hasta pecar en livianas. Ellas incitan a los galanes, por lo general tímidos ó poco avisados; ellas tienen siempre el secreto de la intriga, el hilo de Ariadna, y ellas son, en fin, alma y vida, y luz, y pasión é interés en las comedias del fraile mercenario.

Las mujeres de Bretón, son menos apasionadas, ingeniosas y resueltas que las de Tirso. No pecan de enamoradas, antes bien muéstranse frías y calculadoras; déjense llevar poco del afecto, y si los celos ó el orgullo las vencen, muy pocas veces se olvidan de rendir culto al egoísmo, que es señor y dueño absoluto de sus acciones. Coquetas y tornadizas no aman y friamente escojen, comparan-

Honor a América!

Uno de los miembros del Comité de la Exposición Nacional de Valencia nos da cuenta del gran honor de que hemos sido objeto de parte del Comité de la Exposición mencionada. Nos escribe así:

«AMERICA tiene puesto en la Exposición. Aunque se trata de una publicación editada en los Estados Unidos, y, por no ser española, no podía ser incluida en el número de los expositores, el presidente del Comité, señor Marqués de Turia, defiriendo a mi propuesta, ha querido se la tenga como publicación hispana y en España nacida y viviente, para que los visitantes de la Exposición la vean y la estudien y la conozcan.»

Mucho nos enorgullece el honor que nos ha conferido la Exposición de Valencia y también el que AMERICA aunque publicada en país extranjero, por sus ideales y altura de miras es reconocida como una publicación verdaderamente hispana en la realización de su obra, y como una que ha de traer honor no solamente a las repúblicas del continente americano, sino que también a la gran nación ibérica, madre de todos aquellos cuya lengua es la inmortalizada por Cervantes.

El número de mayo está particularmente dedicado a sostener nuestro programa del Panhispanismo, y usted lo hallará sumamente interesante. Se halla a la venta en todas las principales librerías en toda España, al precio de una peseta cada ejemplar. Sin embargo, si su proveedor de periódicos no lo tuviera a la venta, envíenos su nombre y dirección y tendremos gusto en remitirle, previo recibo de una peseta en timbres de correo sin cancelar, un ejemplar del mismo. En la actualidad estamos haciendo una oferta especial de un año de suscripción por 10 pesetas, ó sea por la mitad del valor regular, y estamos seguros de que si usted se suscribe nunca tendrá que sentirlo.

THE AMERICA COMPANY
Metropolitan Tower, New York, E. U. A.

Imprenta de Fermín Jodra.